

CAPITULO. 6º

*La villa de Ixtlan.*

A cuatro leguas de Ahuacatlan y al Oriente de dicha poblacion, se halla Ixtlan, á los 21° 10' N. y 5° 17' O. de México, y á los 1043 méetros sobre el nivel del mar. La temperatura media de Ixtlan es de 22° C. Los vientos que corren en dicho lugar son casi todo el año de Poniente á Oriente, excepto en la estacion de aguas que son de Oriente.

El cerro de Sta. Catarina por el Este, el de la Peña colorada al Oeste, el de Juanacatlan al Norte y el del *Dorado* al Sur, limitan á Ixtlan.

La villa que nos ocupa es de importancia, los datos estadísticos que más tarde daré, prueban mi aserto; por ahora me contentaré con describirla, aunque sea á grandes rasgos.

Ixtlan cuenta con buenos edificios; sus calles son rectas y amplias, especialmente la principal. Tiene una plaza cuadrilonga que actualmente se está reformando, la que se extiende de Oriente á Poniente. Hay en ella una fuente con una columna en el centro. Al derredor de la plaza se han colocado algunos asientos de cantera que sirven de arriate á naranjos. Estos asientos que están alternados con pequeñas

columnas que sostienen faroles, son muy bajos. En frente de la plaza mencionada y hácia el Oriente se halla un portal con tiendas de ropa muy bien surtidas; esta circunstancia me hace creer que el comercio es activo en Ixtlan. Existen además de este portal, otros dos de los cuales uno de antiquísima y fea construcción, pertenece á las casas consistoriales, el otro está ocupado por tiendas.

La iglesia está situada al Oriente de Ixtlan, y la puerta principal ve al Occidente. Es un monumento antiguo y de tosca arquitectura. No tiene bóvedas, sino envigado, cubierto con cielo raso; los altares son de piedra y de orden dórico. La altura del templo no está proporcionada á su longitud. Aunque no tengo las medidas exactas de la iglesia, no temo afirmar que es baja, pues á la simple vista se nota este defecto.

En el exterior nada tiene de notable la iglesia; la torre de dos cuerpos, termina en pirámide. Un pequeño atrio en verjado contiene algunas plantas y varios cipreses que en aquel recinto estrecho parecen como aprisionados. La iglesia tiene otra puerta en el costado derecho, la que cae á una plazoleta poco extensa.

Por decreto del C. Pedro Ogazon, goberna-

dor constitucional del Estado, de fecha 27 de Marzo de 1861, se ordenó que la villa de Ixtlan fuera la cabecera del departamento de su nombre, comprendiendo á lo que antes de ese decreto se llamaba: "Departamento de Ahuacatlan;" pero despues; durante la dominacion de Lozada, se trasladó la cabecera del departamento á la villa de Ahuacatlan por disposicion de aquel bandido; posteriormente, en la época que el 7º canton del Estado de Jalisco (Tepic) ha sido declarado anticonstitucionalmente distrito militar, ha continuado Ixtlan subordinado á Ahuacatlan. De suerte que en derecho Ixtlan es la cabecera del departamento, de hecho no lo es, infringiéndose la ley.

Ixtlan es una poblacion muy antigua, pues la historia refiere que el conquistador D. Francisco Cortés, al dirigirse á Xalisco, pasó por Ixtlan, Méxpan y Ahuacatlan. Algunos historiadores creen que las poblaciones referidas y las que componen el departamento de Mascota, formaban el reino de Xalisco, cuyo trono ocupaba una reina varonil, cuyo nombre se ignora. La municipalidad de Ixtlan cuenta actualmente con 10,000 habitantes, repartidos de la manera siguiente: 5,500 en la poblacion, 500 en el pueblo de Mexpan, en Cacalutan 500, y en los ran-

chos de la Cidra, Terrero, S. José de Gracia, Rancho de Arriba, Ocote, Jarillal, el Toro, Rancho Nuevo, Rancho de Abajo, Sayulapa, Hacienda de la Labor y el Carrizo, 3,500. Se cultiva en grande escala respectivamente la caña de azucar, el maiz y el mezcal; el frijol, arros, garbanzo y papa, en escala regular; los giros principales que tiene la municipalidad de Ixtlan son: la arriería, el comercio y el giro en minas del Real de Hostotipaquillo.

En la villa hay una escuela Municipal á la que concurren 60 niños, cómo término medio, y casi siempre está servida dicha escuela por profesores no titulados; las materias que se enseñan en ella son las correspondientes al primer órden.

Las oficinas civiles en Ixtlan son: la secretaria y tesorería del Ayuntamiento, las que desempeñan los empleados en rentas, registro civil y correo. Existe además una oficina telegráfica. En lo eclesiástico es cabecera de parroquia.

Hay en la poblacion dos regulares boticas, y dos establecimientos fotográficos.

Las enfermedades reinantes son: las fiebres de todos tipos, y especialmente intermitentes y remitentes, que atacan al concluir la estacion de

aguas; en el verano reinó epidémicamente la escarlatina anginosa, sin causar la mortalidad de niños que causó en Ahuacatlan. Sé que las afecciones uterinas, especialmente cancerosas, son frecuentes en Ixtlan, así como también las diarreas acompañadas con atrofia del hígado, tales cuales las describió el Sr. Dr. D. José M<sup>a</sup> Camarena, catedrático de las dos Patologías en la escuela de Medicina de esta ciudad. El importante trabajo del Sr. Camarena á que me refiero, corre impreso en "El Repertorio Jalisciense" de ciencias médicas. Esa diarrea es también muy comun en Guadalajara.

Las plantas medicinales que existen en Ixtlan son casi las mismas que encontré en Magdalena y Ahuacatlan.

#### CAPITULO. 7º

##### *Ahuacatlan.*

El camino de Ixtlan á Ahuacatlan es casi todo parejo; pocas irregularidades presenta en su trayecto. Cerca de Mexpan existe un pequeño cerro del que se extrae una preciosa cantera gris con incrustaciones de *mica blanca y amarilla*, que hacen brillar la cantera dicha como si estuviera sembrada de lentejuelas de oro y plata.

Mexpan es un pueblo de indígenas, pequeño

y de escasísima importancia. Tiene una iglesia de adobe arruinada y cuyas paredes agrietadas por los temblores, están sostenidas por puntales. No tiene de notable mas que unos corpulentos fresnos que crecen en una calle ancha que simula una plazoleta. Este pueblo tiene 500 habitantes, segun se ha dicho en otro lugar.

Los terrenos de Mexpan son muy feraces: segun estoy informado, las cañas de milpa que en ellos se siembra tienen hasta 6 metros de altura.

Dejando atras á Mexpan, sigue el camino con el mismo aspecto que antes. El cerro situado á orillas de ese pueblo, y del cual he hablado, es conocido con el nombre del Molcajete de Mexpan. Es el principio de una pequeña cordillera que se dirige paralelamente al Ceboruco, al Oeste de ese volcan, la cual termina á poca distancia de los cerros *Pochotero y Molcajete de Ahuacatlan*.

\* \* \*

La villa de Ahuacatlan (tierra de Ahuacates, por los muchos árboles de este nombre que allí nacen), está situada á los 21° 11' de latitud N., y á los 5° 23', 13" de longitud O. de México; su temperatura media es de 22° C., y su altura